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本报讯 （记者沈雷）2026年世界杯
亚洲区预赛三十六强赛将在周四拉开大

幕，目前正在深圳集训的中国男足定于

明天搭乘国航班机飞赴泰国，备战11月

16日晚与泰国队的世预赛首战。

扬科维奇执教的国足已于11月9日

在深圳集结，并在翌日开始集训备战。

此次，中国队共征召24名球员，唯一的

旅欧球员吴少聪昨晚才从土耳其赶回国

内加入队伍，而海港队中卫蒋光太因伤

无法参加集训与中泰之战，因此球队补

征召了深圳队右后卫徐浩峰。

这份名单产生的最大争议是目前效

力于成都蓉城队的移籍球员艾克森被排

除在外，艾克森本赛季状态一般，但国足

并没有太好的替代人选。扬科维奇麾下

现在仅有四位球员可以担任中锋，分别

是武磊、谭龙、张玉宁和谢维军，其中谢

维军没有国际比赛经验，张玉宁刚刚从

重伤中恢复过来，状态如何尚未可知。

而蒋光太的缺席对中国队也是巨大的损

失。除了因伤未能参加扬科维奇上任后

的第一期集训，蒋光太此后一直是国足

的核心中卫。近期扬科维奇改打三中卫

阵型，少了蒋光太后，国足在中卫位置上

的人员储备并不充裕，目前仅有朱辰杰、

蒋圣龙、张琳芃、吴少聪等四位正印中

卫，外加可以客串这一位置的王上源。

但在右后卫位置无人可用的情况下，张

琳芃是右路防守的主要人选，国足中卫

人手处于紧平衡状态。

中国队近年来整体实力明显下滑，

扬科维奇也没能展现出过人的调教能

力，国足在9月和10月国际比赛日窗口

举行的四场热身赛里表现非常糟糕。老

将吴曦在接受采访时表示：“（泰国）客场

比赛还是比较难踢，包括天气等各个方

面。但是，我们肯定会做好困难的准

备。”而武磊则坦言，中国队现在在亚洲

没有优势，实力相对以前下降了，“但这

不代表我们就会因此放弃，就丧失信

心。不管面对什么样的对手，我们肯定

全力以赴”。

根据赛制，三十六强赛分为九个小

组，每组四队，小组前两名晋级下一阶段

世预赛。中国队所在的C组还有韩国

队、泰国队与新加坡队，国足将与泰国队

争夺小组第二。在11月16日客场打完

泰国队后，中国队将回到深圳，于11月

21日坐镇主场出战本组最强的对手韩

国队。

明日飞赴泰国备战世预赛

国足做好面对困难的准备

本报讯 （记者谷苗）“上海体彩 ·遇

见未来”亲子体育公开课第二站昨天在

青浦新城举行。本次公开课聚焦中国象

棋，邀请24组家庭共同参与以公益亲子

联棋赛为主题的系列活动。

活动现场，象棋大师车轮战、残棋挑

战赛和象棋机器人对弈等挑战项目陆续

展开，24组家庭在欢乐氛围中感受中国

象棋的魅力。其中，与象棋机器人对弈

带来的沉浸式互动体验，备受参赛家庭

和现场观众青睐。这种通过科技赋能传

统体育的创新形式，进一步扩大了象棋

运动的参与人群。

“上海体彩 ·遇见未来”亲子体育公

开课是由上海市体育彩票管理中心打造

的品牌公益活动。结束本站活动后，亲

子体育公开课还将陆续在奉贤、松江、南

汇新城举行，邀请更多家长和孩子共同

参与定制化的亲子体育课程，并结合项

目内涵将“公益化”“重参与”“强体验”有

机结合，拓宽青少年视野、助力青少年健

康成长，传递“公益体彩 乐善人生”的品

牌理念。

体彩公益象棋亲子赛举行

本报讯 （记者吴姝）韩国羽毛球大
师赛昨日在光州落幕，日本男单名将桃

田贤斗以21比16、21比15力克队友渡

边航贵，打破自2021年以来长达两年的

冠军荒。

尽管只是世界羽联超级300赛男单

冠军，夺冠后的桃田贤斗还是露出了高

兴的笑容。桃田贤斗上一次夺冠要追溯

至2021年11月21日，他战胜丹麦名将安

东森，夺得印尼大师赛男单冠军。在这

个冠军之前，他的冠军荒也长达22个月。

今年，桃田贤斗心生退意，世界排名

一落千丈，一度跌至第60位。从杭州亚

运会算起，近期他因伤退出多站比赛，直

到11月的韩国大师赛才复出。本站五

轮比赛，桃田贤斗以不失一局的战绩夺

冠，其中在半决赛战胜中国选手雷兰曦，

决赛挑落赛会7号种子渡边航贵，成为

本站各单项里唯一夺冠的非种子选手。

29岁的桃田贤斗经历了职业生涯

的大起大落。2016年他涉赌禁赛，一年

多后才回归羽坛。2018年桃田逐渐崛

起，2019年一度称霸羽坛，单赛季豪取

11个冠军，打破了此前由李宗伟保持的

单赛季十冠纪录。舆论本以为桃田贤斗

将借助主场优势冲击东京奥运会男单冠

军，但厄运接踵而至。2020年经历了车

祸、手术、奥运会延期，桃田贤斗直接从

巅峰跌落。东京奥运会男单意外止步小

组赛，让他“每天都考虑退役”。去年，桃

田贤斗在与日本羽坛名宿阵内贵美子的

对话中提到，自己接下来的目标是再拿

一次比赛的冠军。现在，他做到了。

韩国公开赛上，中国队仅派出男单

雷兰曦、女双坑姝良/张驰、混双蒋振邦/

魏雅欣参赛，混双00后组合在决赛中不

敌世锦赛冠军徐承宰/蔡侑玎，收获银

牌。国羽主力队员则在备战日本熊本大

师赛和将在深圳举行的中国大师赛。

韩国羽毛球大师赛落幕

桃田贤斗打破两年冠军荒

三年前，“上海市竞技体育后备人

才社会培养基地”的评选，标志着上海

对体育后备人才培养体系的一次全新

探索。在第一届全国学生（青年）运动

会赛场上，一批由社会办训机构培养

或输送的优秀选手闪亮登场，“社会力

量”取得了耀眼的成绩。以校园为载

体对学生进行项目启蒙，从中发现有

潜力的苗子，并建立梯队体系，扩大后

备人才蓄水池——在诸多社会体育俱

乐部的不断探索中，上海体育人才培

养的渠道得以拓宽，凝聚成更强大的

力量。

社会体育力量在学青会
收获颇丰

骑在搭档“LAX”的背上，徐墨菲

挂着金牌绕场飞驰。这位本届学青会

马术三项赛个人冠军是该场比赛年龄

最小的运动员，练习马术仅仅四年。

徐墨菲出生于奥运年的北京，妈妈杨

颖被彼时北京浓厚的马术氛围所吸

引，经常带着年幼的女儿去马场。在

耳濡目染下，徐墨菲2019年在上海青

青马术俱乐部踏上了马术之路。

每天下午3点半放学后，徐墨菲

从位于青浦赵巷的宋庆龄学校奔赴位

于金山的马术训练基地训练。6点结

束训练后，徐墨菲在返程的车上开始

写作业，杨颖调侃道：“她的生活就像

谷爱凌，吃饭、睡觉、学习都在车上完

成。”除了付出时间，培养马术运动员

背后涉及巨大的财力与精力投入。目

前徐墨菲拥有七匹马，价值数千万

元。为更专业地护理与喂养马匹，杨

颖专门聘请马工；为专心陪伴女儿学

习马术，她也放弃了自己的事业。

徐墨菲的马术之路能恰如其分地

体现社会力量办训必要性。有别于传

统体育项目，马术是一项高度社会化

的运动，投资巨大、回报周期长，青训

层面由政府承担并不现实，因此上海

有关部门一直在探索由社会力量兴办

马术。在2022年获评的56家上海市

竞技体育后备人才社会培养基地中，

包括青青、乐派特等六家马术俱乐部。

受到徐根宝足球基地的启发，潘

拥军于2009年在奉贤创办乐派特马

术俱乐部。如今，乐派特拥有200余

名会员，2021年全运会马术场地障碍

团体冠军选手沈沉达便出自于此。本

届学青会上，乐派特马术俱乐部选手

姚奕言与刘子楠代表上海杨浦区队荣

获盛装舞步团体乙组冠军，叶欣雨、郭

嘉涵、王心箬代表上海黄浦区队赢得

盛装舞步团体乙组季军。

社会力量的加入迅速推动上海马

术运动的发展。上海市马术运动管理

中心主任程克强直言：“就目前上海参

加马术运动的孩子数量来看，派两支

队伍参加比赛都没问题。”一组数字能

更直观地体现上海马术这五年来的快

速发展——2018年，上海注册的马术

青少年运动员为270余人，2022年达

670余人；马匹保有量也从2018年的

1000余匹，增至2022年的3000余匹。

在攀岩、击剑等市场化程度较高

的运动中，社会力量办训同样展现出

一片勃勃生机，成为上海体育后备人

才的输送源泉。创立于2016年的上

海尚剑击剑俱乐部，目前拥有会员超

过2000人，已为上海二线队、一线队

输送多名人才，本届学青会获得女子

佩剑团体赛亚军的张佳滢与张嘉怡均

由其输送。上海登山户外运动协会常

务副会长祁伟更是直言，上海攀岩运

动完全依托于社会化发展，“因为攀岩

是来源于市场的新兴项目，同时它对

整个保障体系与自由发展要求很高。那

就由市场来做它的竞训”。

以校园为载体，扩大后备
人才蓄水池

社会力量参与竞技体育后备人才培

养，并不意味着摒弃原有的学校与体校

两大载体。正相反，上海正通过融合创

新，打造一种新的人才培养模式。无论

是乐派特马术俱乐部，还是尚剑击剑俱

乐部，都与校园体育有密不可分的关联。

“我们扎根于校园，服务于校园。”尚

剑俱乐部创始人张魏杰认为，尚剑正因

扎根于学校才能取得如今的成绩。与宝

山区校园击剑联盟的合作成为尚剑选材

的重要渠道，该俱乐部教练得以走进校

园，以每周一节体育课的形式对一年级

学生进行击剑启蒙。在乐派特马术俱乐

部的参与下，奉贤区已建设从小学到高

中的马术“一条龙”体系。乐派特俱乐部

的教练同样可以每周进校进行普及，明

德外国语小学是试点小学之一，盛装舞

步团体季军选手郭嘉涵正是在该校三年

级拓展课中接触到马术运动，如今他是

奉贤区青溪中学的八年级学生。

通过校园普及发现有潜力的苗子并

非全部，建立自己的梯队体系也成为诸

多社会俱乐部的探索方向。尚剑俱乐部

制定了“千、百、十”训练梯队建设计划，

希望能建成千名俱乐部雏鹰学员（普及

级）、百名俱乐部新鹰学员（提高级）、十

名俱乐部雄鹰学员（选送级）的梯队。已

连续两届评为“上海市竞技体育后备人

才社会培养精英基地”的东冠攀岩俱乐

部则将麾下队伍分为三个梯队，分别按

年、季度、月和周制定不同的训练计划，

其中第一、第二梯队每周训练三次以上。

社会力量参与青训体系的好处显而

易见——完善后备人才建设体系，也解

决学生在体育与学习之间只能择一的难

题。在张魏杰看来，青少年体育俱乐部

的普及，可以让更多青少年参与运动，更

扩大了体育后备人才的蓄水池。他认

为，现在越来越多的家长不愿意将孩子

送到半封闭的体育院校培养，社会俱乐

部或将成为解决后备人才不足的答案。

上海男子佩剑队主教练陈昊聪透

露，本次学青会上海队中有几名队员虽

然击剑成绩突出，但并不愿意放弃学业，

选择在普通高中就读。在这种情况下，

社会俱乐部的出现也解决了这一矛盾，

让少年们看到了人生的无限可能和多元

选择。杨颖表示，徐墨菲多次向自己表

示一生都无法离开热爱的马术，女儿同

时怀揣着另一个梦想，“她对非营利组织

管理方面充满兴趣。如果她以后无法走

或者不愿意走专业道路，她会从事类似

马术俱乐部管理的工作”。

（本报南宁11月12日专电）

闪耀学青会，申城社会力量办训初见成效
■本报记者 吴雨伦

学青会马术三项赛个人冠军徐墨菲是由上海青青马术俱乐部培养出的优秀运动员。王馨雨摄

一场现实版“流浪地球”，为中国三

人篮球提前敲开巴黎奥运会的大门。

经历漫长的“抢分”大战，三人篮球国家

女队和男队分别凭借世界第一和第三

的积分排名，获得了宝贵的直通门票。

“飞了多少公里，住过多少家酒店，

上了多少次场，用掉多少护具……这些

数据只有球员们自己知道。”在昨天落

幕的国际篮球博览会上，中国三人篮球

成为最受瞩目的焦点。中国篮协主席

姚明在重温冲奥历程时表示：“虽然我

是运动员出身，也没经历过像这样的历

程。我希望这些故事能够被更好地讲

述，激励更多年轻人参与篮球运动。”

相比实力位居世界前列的女队，在

这场“流浪地球”的冲奥征程中，男队才

是主角。自年初启动集训以来，二十余

名球员轮番出战，累计参加66站国际

比赛，将积分排名从世界第15位一路

追赶至世界第三——追梦征程难以想

象，个中艰辛不为外界知晓，却如姚明

所言，深深烙在了每位亲历者的心中。

不同于东京奥运周期，国际篮联重

新修订积分规则，将计算各协会前100

名球员的个人积分之和，缩减为前25

名球员。从去年11月1日至今年11月

1日，球员参加国际篮联各级积分赛

事，取最高的九站积分作为有效积分。

如此改变意味着奥运直通门票的考核

标准从普及化向精英化转变。对于中

国三人男篮而言，“人海战术”不再适

用，晋级之路难上加难。

“回想刚开始的时候，我翻翻家底，

看着规则，觉得凭积分晋级根本是不可

能完成的任务。”从世界排名第15位的

低起点出发，面对高水平球员并不充裕

的现实困境，中国三人篮球国家队领队

柴文胜坦言，最初对于男队获得直通门

票并无信心。直到与本土三人篮球俱

乐部惠汕体育携手启动抢分计划，通过

与该俱乐部旗下多名世界顶尖球员联

合组队的方式争夺积分，让他看到了把

不可能变为可能的希望。

“我们深入研究规则，对参赛人员、

组队方式、出战场次作出精确选择。通

过团队一年来不懈努力完成任务，过程

非常不易。”即使目标已达成，每每提及

这场极限挑战，柴文胜仍会热泪盈眶：

“队员最辛苦，他们连续奔波于世界各

地，就像张宁说的，一趟旅程最长达40

小时。有时下飞机直奔球场，打完比赛

赶赴下一站，遇上伤病还要自己扛。”

对于参与“流浪”的球员而言，时间

和睡眠都成了奢侈品。在高强度连续

作战中，动辄数十小时的飞行，辗转搭

乘各种交通工具，在机场车站甚至路边

和衣而睡，这些都习以为常。“积分规则

修改后难度非常大，但我们没放弃，坚

持到最后。”作为“抢分”重要成员，来自

上海久事俱乐部的颜鹏坦言，“拿到奥

运资格的那一刻，一切努力都值得。”

以团队的力量达成冲奥目标后，巴

黎成为中国三人篮球的下一站。残酷

的是，在这些“流浪地球”的球员中，只

有男、女各四名选手能登上奥运舞台。

“朱渊博曾表示，不管最后谁去奥运，都

是大家共同的荣耀。”柴文胜感叹，这趟

征程中最令他感动的正是队员们的团

队精神。在他看来，除奥运门票之外，

每一位参与其中的成员都收获了成长，

即使最终无法前往巴黎，也将成为中国

三人篮球未来发展的重要基石。

“巴黎奥运会将是一个新的起点，

相信在榜样力量的带动下，在各方共同

努力下，三人篮球事业会不断蓬勃发

展。”自言喜欢看电影《流浪地球》的姚

明，却希望三人篮球版的“流浪地球”不

再重演。“这是圆满结局，更是美好未

来的开始。希望我们今后的备战之路

相对不那么艰辛，下一代运动员可以

得到更好的保障、更好的训练和更好

的舞台。”

凭借积分排名世界前三，男女队双双锁定巴黎奥运门票

历经“流浪地球”，中国三人篮球站上新起点
■本报记者 谷苗

进步明显的张宁（左）成为首位获得三人篮球大师赛MVP的中国球员。 东方IC


